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Una temporada notable está 
completando el penquista Valentín 
Díaz, quien volvió a brillar en lo 
más alto del podio en Viña del Mar, 
donde se realizó el torneo Open 
Chile 2018.

Deportista  
local se cuelga dos 
medallas de oro  
en Jiu-Jitsu
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Más crecimiento 
e inflación bajo 
control: el reporte 
del Banco Central
Buenas noticias trae el último Informe 
de Política Monetaria, que será presentado 
hoy en Concepción por el BC.
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Ñuble se convirtió 
oficialmente en la 
XVI Región de Chile

COMENZÓ LA INSTALACIÓN DEFINITIVA DEL NUEVO TERRITORIO

En una ceremonia realizada en 
el Teatro Municipal de Chillán, el 
Presidente Sebastián Piñera dio 
el vamos a la nueva unidad 

Administrativa. En el cargo de 
intendente fue ratificado Martín 
Arrau. Como gobernadores 
debutan Cristóbal Martínez 

(Punilla), Rossana Yáñez (Itata) y 
Paola Becker (Diguillín). 
El nuevo territorio tendrá impor-
tantes desafíos, partiendo por el 

más importante de todos: cam-
biar una realidad que ubica a 
Ñuble en segundo lugar nacional 
en pobreza.

Gobierno pondrá énfasis en conectividad y atracción de inversiones.

POLÍTICA PÁG. 4
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EDITORIAL: UNA NECESARIA NUEVA MIRADA A LA EDUCACIÓN PREESCOLAR

Corbiobío: 
Desempleo 
juvenil es la gran 
preocupación

El saxofonista hará su debut, junto a  
su banda, en la sexta sesión de Noches 
de Jazz, Vinos & Blues de este año. 
Esta presentación marca el debut del 
saxofonista en este espacio creado por 
Vess Producciones.

FOTO:VESS PRODUCCIONES 

Pedro Villagra 
trae ritmos de 
raíz a ciclo de  
Vess Producciones
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Femicidios y responsabilidad de los medios
A pesar de que su aparición en la discusión pública es más 

bien reciente, el concepto femicidio es parte de un bagaje teó-
rico de larga data en el campo de la investigación sobre vio-
lencia de género. Si bien aparece primero en la tradición an-
gloparlante, el vocablo se castellaniza inicialmente bajo el 
concepto feminicidio, aludiendo a las muertes de mujeres 
por razones de serlo: “conjunto de violaciones a los derechos 
humanos de las mujeres que contienen los crímenes y desa-
pariciones de estas… [Los crímenes] tienen en común que las 
mujeres son usables, prescindibles, maltratables y desecha-
bles”. La Organización de Naciones Unidas agrega que mu-
chas veces estas muertes son encubiertas bajo la forma de 
asesinatos pasionales, atenuando u ocultando de esta mane-
ra la real dimensión de su gravedad. 

En los últimos años, la problemática del femicidio ha ad-
quirido gran relevancia, lo que se ha traducido en la concerta-
ción de esfuerzos públicos y privados para lograr su erradica-
ción. Clara muestra de ello es que Chile adopta el concepto en 
su legislación el 2010 a partir de la ley 20.480, que logra modi-
ficar la Ley 20.066 sobre violencia intrafamiliar, reconociendo 
este nuevo delito y aumentando las sanciones (en todo caso 
hay que destacar –tristemente- que en Chile este hecho se re-
conoce, siempre y cuando, el agresor haya sido pareja o ex pa-
reja de la víctima). 

Sin embargo, y a pesar de los esfuerzos, las estadísticas na-
cionales en esta materia siguen en aumento. El último femici-
dio que pasa a engrosar la nómina como el número 27 en lo 
que va de 2018, se perpetuó en la comuna de Coronel, cuando 
este jueves recién pasado salió a la luz pública el caso de Elba 
Roa Fica, de 71 años, de cuyo homicidio y posterior descuarti-
zamiento se declaró culpable su esposo, Humberto Pereira, 
de 84 años. Los detalles del crimen son escalofriantes. Un 
cuerpo descuartizado arrojado en sacos a la basura, por lo 
cual cinco brigadas de la PDI están trabajando en su bús-
queda al interior del relleno sanitario, mientras que sus 
familiares lograron hallar algunas piezas humanas 
al interior del patio de la casa que compartían. 
Ciertamente este tipo de descripciones bien 

parecen extraídas del cine de terror. 
Tal vez por lo mismo resulta –a lo menos curioso- que en los 

noticieros se pueda ver a la defensa del presunto agresor soste-
niendo que lo primero que se solicitará es la evaluación de su 
imputabilidad a partir de un peritaje sicológico, pues como el 
mismo hombre declaró en su control de detención “se le olvi-
dan las cosas”. Esto último parece ser ya una tendencia en esta 
clase de hechos delictuales, pues muchas veces se extiende la 
idea que el problema de la violencia de género se debe a los ce-
los, al consumo excesivo de alcohol y drogas o a enfermedades 
mentales. Sin contar, por cierto, con la serie de mitos arraiga-
dos acerca de las mujeres agredidas: las mujeres con ciertas ca-
racterísticas poseen más posibilidades de ser violentadas, cier-
to masoquismo de las víctimas de maltrato, entre otros. 

Frente a esta realidad resulta relevante preguntarse en qué 
medida el tratamiento informativo que le otorga la prensa a 
esta problemática nacional contribuye a normalizar, fijar, es-
tatizar y estructurar un orden de significación que favorezca 
la naturalización de la violencia de género frente a la opinión 
pública. Sabemos que la comprensión del discurso noticioso 
redunda en el tipo de conocimiento que se posee acerca del 
entorno y que además la prensa es un tipo de discurso que no 
solo logra producir sino que “re-producir”, en las prácticas 
diarias de la ciudadanía, tanto el saber del mundo como el 
tipo de sujeto que habita en él, pues el lenguaje contribuye a 
generar realidades.  

Una muy inteligente exalumna en una conversación me 
hizo notar cómo en algunas radioemisoras se sostuvo que Na-
bila Rifo “perdió los ojos”. Hasta cuando se expresan así. Los 

ojos no son un objeto que se extravía. A esta mujer se los 
arrancaron, con crueldad y ensañamiento, me dijo. 

 
Alicia Rey Arriagada 

Académica Escuela de Periodismo 
Facultad de Comunicación, Historia y Ciencias 
Sociales 
Universidad Católica de la Santísima 
Concepción

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

DANNY MONSÁLVEZ ARANEDA 
@MonsalvezAraned

Carlos Felipe Guzmán @cfguz: 
Tranvías no son solución para el centro. Estarían 
sujetos a semaforización y competirían con las 
micros. Sin hablar de mil y una molestias que tra-
ería romper las calles del centro. Sí me parecen 
factibles para los corredores de transporte.

Jueces de Facebook 
  
Señor Director: 

Desde hace un tiempo, hemos 
presenciado un aumento conside-
rable de los llamados linchamien-
tos por redes sociales, en la calles, 
las universidades, etc., como mane-
ra de hacer justicia a sectores donde 
la ley no se ha modernizado con los 
requerimientos de una sociedad 
globalizada e hiperconectada.  

Hoy en día, las redes como medio 
de difusión, ejercen un gran poder 
de persuasión en la población, por 
lo que cada vez se están usando con 
mayor frecuencia estos medios 
como una manera de denunciar y 
atacar socialmente a personas en 
casos de todo tipo, desde engaños 
amorosos, hasta escenarios de ex-
trema violencia, acoso y violación. 

Generalmente, estamos acos-
tumbrados a creer ciegamente en 
estos textos, compartimos sin pen-
sarlo, ayudando rápidamente en la 
viralización de estos. En su mayo-
ría, nos fiamos completamente sin 
cuestionamiento estas denuncias. 
Aquí es cuando me planteo estas 
preguntas: ¿Nos olvidamos de que 
estas acusaciones pueden literal-
mente, en caso de ser erróneas, 
arruinar la vida de una persona? 
¿Por qué nos fiamos sin examinar 
al menos alguna prueba que funda-
mente tal hecho? Nos hemos con-
vertidos en jueces, en jueces que 
sentencian bajo el alero del grito 
del pueblo, o dependiendo de 
cuántos likes y veces compartido 
esté la denuncia. 

Definitivamente, al ser humano 
lo mueve la masa, la que se predis-
pone según la popularidad del mo-
mento, si es que un hecho fue verí-
dico o falso, sin haber sido ninguno 
de nosotros testigos, solo basta 
una buena historia, una aceptable 
caligrafía y darle al clavo con la he-

rida abierta del momento, es decir, 
el tema fuerte de contingencia. Es 
cierto que se ha sentenciado a per-
sonas que lo merecen con este mé-
todo, pero estos linchamientos 
son un arma de doble filo, debe-
mos tener cuidado, replantearlo 

antes de ejecutar click, al igual que 
en tiempos de la hoguera, somos 
campesinos con horquillas y palas 
de Facebook. 

 
Gustavo Venegas Soto 
Estudiante de Periodismo 

Santiago no es Chile 
  
Señor Director: 

Aumenta la cesantía en el país, es-
pecialmente en el norte. Desastre 
ambiental en Quintero (¿zona de sa-
crificio?). Pobreza y conflicto mapu-

che en la Araucanía (¿Bajo qué arista 
analizar lo que sucede?). Y aún así, 
los medios de comunicación infor-
man que fue necesario adornar La 
Moneda con naranjas para la visita 
del Presidente del gobierno español. 
Aún así, en nuestro país, y de parte 
de las autoridades, se le dio revuelo a 
la situación. Demás está decir que las 
frutas, después de la cita, fueron de-
sechadas en los basureros del mismo 
patio. ¿De qué estamos hablando?  

 
Josefina Caerols 
 
Crecimiento penquista 
  
Señor Director: 

“El Metro que Concepción nece-
sita para crecer” fue el titular de Dia-
rio Concepción este domingo, una 
vez más, instalando un tema nece-
sario, que hay que poner sobre la 
mesa y discutir. Interesante reivindi-
cación, justa aspiración, lo que no 
estoy claro si efectivamente será 
prioridad y si tenemos como comu-
na o intercomuna la extensión y ca-
racterísticas geográficas funciona-
les a un proyecto de infraestructura 
vial y de tránsito que se requiera. 

Lo que sí no me cabe duda, y no es 
sólo un tema semántico ni de formas, 
sino de fondo... Es que cualquier dise-
ño que se plantee para nuestra región 
para el país o para cualquier proyecto 
que se considere proyectar, debe te-
ner en cuenta una diseño con visión 
integral, que aspire al desarrollo de la 
Región , no el crecimiento y además, 
ese diseño, debe poner en el centro 
del tema una visión humanista, que 
considere el bienestar armónico de 
las personas y el cuidado del medio 
ambiente y no el crecimiento.  

Crecimiento por si mismo, bien 
puede ser pan para hoy y hambre 
para mañana. 

 
Juan Luis Castillo Moraga

Concepción y el Bío Bío fueron la 
segunda zona del país, después de 
Santiago, con los mayores niveles 
de represión y víctimas de la viola-
ción de Derechos Humanos ocurri-
das tras el golpe de Estado de 1973 
y durante la dictadura de Pinochet. 

La fuerte presencia de un movi-
miento obrero y sindical en los 
sectores industriales del Gran 
Concepción, léase Lota, Coronel, 
Tomé, Penco, Lirquén, Chiguayan-
te y Talcahuano, así como la inten-
sa actividad desarrollada por el 
movimiento estudiantil vinculado 
preferentemente a la Universidad 
de Concepción, a lo cual se suman 
los pobladores en determinados 
sectores populares de la zona y el 
importante respaldo político y 
electoral brindado a la izquierda 
nacional, fueron creando la ima-
gen de una “zona roja” la cual, a vis-
ta de los militares y de aquellos ci-
viles que los respaldaban, debía 
ser rápidamente intervenida, re-
primida y controlada por las Fuer-
zas Armadas.  

Fue así como a contar del 11 
de septiembre de 1973 comenzó 

en Estudios Regionales (Piher) en 
conjunto con la Licenciatura en 
Historia ha impulsado con el apo-
yo de la Federación de Estudiantes 
y la Vicerrectoría de Relaciones 
Institucionales y Vinculación con 
el Medio, la primera “Ruta de la 
Memoria. Itinerario de la repre-
sión en Concepción y sus alrede-
dores”, la cual se desarrollará el 
martes 11 (para estudiantes de 
historia de la UdeC) y jueves 13 de 
septiembre (abierta a todo públi-
co, previa inscripción). 

El objetivo es recorrer, con el 
apoyo de testigos y víctimas que vi-
venciaron los hechos, aquellos 
principales centros de detención y 
tortura que fueron utilizados por 
las Fuerzas Armadas en el proceso 
represivo local. Espacios que hoy 
constituyen parte fundamental de 
la historia y memoria local, de ahí 
la importancia que los y las alum-
nas, así como del público en gene-
ral sean capaces de aproximarse a 
estos espacios cargados de histori-
cidad a través de testimonios de 
personas que pasaron por aque-
llos recintos del terror.

a sentirse el paso y peso de la 
dictadura en Concepción y sus 
alrededores. 

En esa primera etapa es posible 
de identificar los principales cen-
tros de detención y tortura: Esta-
dio Regional, Base Naval, Isla Qui-
riquina, Fuerte el Morro, Cuartel 
de Investigaciones y Cuarta Comi-
saría de Carabineros entre otros. 
Todos ellos constituyen lugares 
de represión y también de memo-
ria(s) de quienes pasaron por 
aquellos espacios. De ahí entonces 

la importancia de instituir regular-
mente una ruta o itinerario que dé 
cuenta del paso de la represión 
por nuestra zona. Desde algunas 
organizaciones, agrupaciones y 
espacios se ha impulsado aquello; 
sin embargo la Universidad de 
Concepción, una de las principa-
les instituciones intervenidas por 
los militares, a través de la discipli-
na histórica, ha estado ausente de 
aquello. 

En vista de lo anterior, el Pro-
grama de Investigación Histórica 

 Julio Dominguez: Excelente el lanzamiento del 
Wine in Conce!!! Pero falta invertir mucho en 
infraestructura básica del Itata, por ejemplo... no 
hay ni siquiera señalética para llegar a las Viñas!!!

Itinerario de la  
memoria y represión

(Según Casen, Ñuble será la segunda región 
con mayor pobreza). “Las características de 
Ñuble, y también de La Araucanía, muestran 
lo que es la pobreza rural, que está muy por 
encima de la urbana”. Alfredo Moreno, 
ministro de Desarrollo Social.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

C
iertos aspectos del 
desarrollo de la 
ciencia impactan 
con sorprendente 
facilidad a los mo-
dos y usos de la so-

ciedad, como puede ser el mundo de 
lo tecnológico, mientras otros desa-
rrollos de mayor trascendencia per-
manecen ignorados, o por lo menos 
postergados, por asuntos de apa-
rente mayor urgencia, así ocurre 
con los gigantescos avances de la 
neurociencia para informar del fun-
cionamiento cerebral del hombre y 
cuándo el niño está preparado para 
empezar a aprender. 

La primera infancia, desde el na-
cimiento hasta los ocho años de 
edad, es una etapa de suma impor-
tancia en todas las áreas relaciona-
das al aprendizaje y desarrollo in-
fantil. En los primeros meses de 
vida, se forman millones de nuevas 
conexiones neurales en pocas sema-
nas. Estas son las conexiones que 
construyen la arquitectura del cere-
bro –el fundamento sobre el cual de-
pende todo aprendizaje, compor-
tamiento y características básicas 
de la personalidad de cada persona. 

El entorno familiar del niño, el 
ambiente afectivo y material que 
allí encuentre, es decisivo, más la 
oportunidad de experimentar con 
los estímulos apropiados. En un pla-
no que no llega a ser consciente 
cada niño aprende a confiar, o lo 
contrario, a enfrentar sus primeros 
desafíos de autonomía, una etapa 
que está fuera del alcance de la me-
moria, ninguno de nosotros es ca-
paz de escribir la autobiografía de 
esos años y, sin embargo, los apren-
dizajes más básicos se adquieren 
en ese período. 

Por lo tanto, es muy importante 
que todas las personas involucra-
das en la crianza de un niño, la fa-
milia, los cuidadores, los educado-
res, tengan las calificaciones apro-
piadas para esa enorme 
responsabilidad, si la familia puede 
ser una variable positiva en la ma-

yor parte de los caso, puede que no 
sea exactamente así si ese cuidado 
es delegado a terceros, cuyas com-
petencias de todo orden no están 
claramente establecidas. 

Las experiencias vividas duran-
te la primera infancia afectan de 
gran manera el éxito futuro de los 
niños. Estudios de investigación 
demuestran que los niños expues-
tos a experiencias de calidad des-
de pequeños, como asistir a un 
buen programa de educación tem-
prana, tienen más posibilidad de 
graduarse de la preparatoria, ser 
dueños de su propia casa, tener un 
trabajo y ganar un sueldo más alto. 
Para la Unicef, el comienzo tem-
prano de la educación garantiza la 
igualdad de todos. Ofrece a los ni-
ños marginados por la pobreza, su 
origen étnico, discapacidad, géne-
ro o el lugar en el que viven el estí-
mulo que necesitan para dedicar-
se por completo a su educación. 

El proyecto de sala cuna univer-
sal, que contenga un programa de 
aprendizaje temprano de calidad, es 
ciertamente de ayuda para los ni-
ños, liberando su potencial de desa-
rrollo para obtener los conocimien-
tos y las destrezas que necesitan 
para prosperar en su escolaridad 
futura. Se trata de una iniciativa de 
invaluable potencial para el desarro-
llo de la sociedad chilena. Sin em-
bargo, tiene que haber requisitos, de 
aprobarse la iniciativa, se ha estima-
do que se necesitarían cerca de 11 
mil educadores de párvulos, según 
el Mineduc, se titulan unos 1.500 
educadores de párvulos al año. 

Lo indispensable no son los nú-
meros, que se pueden ir incremen-
tando, sino el aseguramiento de la 
calidad de esa educación temprana, 
considerar que en esos profesiona-
les queda mucho del destino de los 
niños, desde antiguo viene una ad-
vertencia; no hay nada más podero-
so que la mano que mece la cuna.

El proyecto de sala 

cuna universal, que 

contenga un 

programa de 

aprendizaje 

temprano de 

calidad, es 

ciertamente de 

ayuda para los 

niños, liberando su 

potencial de 

desarrollo para 

obtener los 

conocimientos y las 

destrezas que 

necesitan para 

prosperar en su 

escolaridad futura.

EN EL TINTERO

por Diario Concepción: que las 
noticias falsas son más com-
partidas que las verdaderas. 
¿Por qué? Simple: porque están 
construidas para generar una 
respuesta desde la emoción, 
desde la trinchera de los senti-
mientos, de los gustos persona-
les o de la visión de mundo. La 
realidad, en tanto, suele ser por-
centualmente más aburrida. 

En efecto, un estudio de la 
Academia Nacional de Ciencias 
de Estados Unidos sobre 376 

millones de interacciones 
de usuarios de Face-

book relativas a 900 
noticias confirmó 

que la gente “sigue la 
información que se alinea 

con sus puntos de vista”. En 
otras palabras, sólo escucha lo 
que quiere oír. 

En estos tiempos de profe-
sionalización de la mentira, de 
campo fértil para manipulado-
res de oscuros propósitos, ofre-
cen un importante desafío a los 
medios “tradicionales” y profe-
sionales de las comunicacio-
nes: el de trabajar aún con más 
celo, ética y sentido de respon-
sabilidad, comprometidos 
siempre con la verdad. 

PIGMALIÓN

Campo fértil para 
las noticias falsas

SUELDO MÍNIMO

En una reciente columna en 
el diario catalán La Vanguar-
dia, el periodista Lluís Uría daba 
cuenta de una realidad alar-
mante: “Nunca antes como aho-
ra se habían difundido tantas 
noticias falsas y tan rápidamen-
te. Las nuevas tecnologías y mo-
dos de intercomunicación so-
cial son los detonantes de este 
fenómeno. Pero la causa princi-
pal, como lo ha sido siempre -los 
rumores son tan antiguos como 
la humanidad-, es la credulidad. 
Y no deja de ser paradóji-
co que sea la descon-
fianza hacia los me-
dios de comunica-
ción tradicionales la 
que empuje a mucha gen-
te a entregar alegremente su 
confianza a cualquier fuente 
que se aparte de la línea oficial, 
sin saber quién está detrás y qué 
oscuros intereses esconde”. 

Planteada la absurda para-
doja de “no confiar en lo que 
conoces, ergo confía en en el 
primer desconocido que te 
aborde”, queda en evidencia 
una problemática que Jonás 
Preller, ex director de Qué Pasa 
y Pulso, puso sobre la mesa en 
mayo, durante el seminario so-
bre la posverdad organizado 

Una necesaria  
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educación preescolar
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480 mil 
609 habitantes tiene la 
Región de Ñuble, siendo la 
provincia más grande Diguillín 
(319 mil 809 habitantes).

$50 mil
millones es el monto con el 
cual espera contar Ñuble el 
próximo año, como Fondo 
Nacional de Desarrollo.

Gobierno anuncia Plan Ñuble 
en el día de su independencia

AYER SE CONCRETÓ EL INICIO DE LA INSTALACIÓN DEFINITIVA DE LA NUEVA REGIÓN

Después de años de bregar por su 
independencia del Bío Bío, el terri-
torio de Ñuble se convirtió ayer ofi-
cialmente en región. 

Así, en una ceremonia realizada 
en el Teatro Municipal de Chillán, 
el Presidente Sebastián Piñera, dio 
el vamos a la nueva unidad admi-
nistrativa, la XVI del país, que ten-
drá importantes desafíos partien-
do por el más importante de todos, 
cambiar los número rojos en ma-
teria de pobreza que la ubican en 
el segundo lugar del triste ránking 
nacional (solo superada por La 
Araucanía). 

Es por lo anterior, que previo a la 
visita del Jefe de Estado (que al cie-
rre de esta edición oficializaba los 
nombres de los futuros seremis), 
las autoridades ya instaladas y la 
primera dama, Cecilia Morel, se re-
firieron al Plan Ñuble. 

Durante una actividad con mu-
jeres pertenecientes a programas 
de Prodemu en Chillán, Morel dijo 
que en los seis meses de gestión, el 
actual gobierno elaboró el Plan 
Ñuble sobre la base de un trabajo 
que contó con opiniones “de tres 
mil personas”, quienes dieron a 
conocer las necesidades del terri-
torio y definieron las prioridades 
“que tendrá esta región, y como ir 
dando soluciones de forma rápida 
y realista”. 

Según Morel, las prioridades de-
ben estar relacionadas con temas 
de adulto mayor, conectividad y 
potenciar la llegada de inversiones, 
aprovechando “la rica naturaleza 
que hay, con un potencial turístico 
fenomenal”. 

La gobernadora de la provincia 
de Diguillín, Paola Becker, agregó 
que “se viene trabajando hace se-
manas” en el plan y ya existe un 
diagnóstico. “Se ha trabajado en 
torno a las soluciones, que pasan 
por un trabajo unitario y transver-
sal. No se puede concebir esta ins-
talación con un trabajo sesgado. 
Son 22 años de esfuerzo para con-
cretar esta ley”. 

Respecto al presupuesto que 
tendrá la zona el próximo año, el 
intendente Martín Arrau explicó 
que “se ha realizado un trabajo con 
la comunidad y los énfasis esta-
rán en la conectividad vial, tanto 
urbana como rural. Además, debe-
mos tener en cuenta la educación, 
que es el futuro de la Región. Tam-
bién está Salud, en donde aplicare-
mos un trabajo especial con los 
adultos mayores”. 

Consultado al respecto, el alcal-

Superar los altos índices de cesantía y el alto porcentaje de pobreza serán 
temas prioritarios para la nueva administración política. Se apela al trabajo 
conjunto con Bío Bío y a la construcción de una Estrategia de Desarrollo.

munas, que con 54”, expresó el jefe 
comunal. 

Desde los gremios la visión es 
distinta. Alejandro Lama, presiden-
te de la Cámara de Comercio de 
Chillán, calificó como primordial 
comenzar configurar la Estrategia 
Regional de Desarrollo (ERD). 

“La pobreza en la zona se debe al 
abandono que tenemos desde Con-
cepción y se requiere una inversión 
estatal, basada en una ERD para 
nuestra zona. Hay que ponerse de 
acuerdo para lograrla lo antes po-
sible, así sabremos a donde quere-
mos ir y no se descuidarán los ca-
minos productivos”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Marcelo Castro B. / Ángel Rogel A. 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Se ha realizado un trabajo con 
la comunidad y los énfasis 
estarán en la conectividad vial, 
tanto urbana como rural”.

Martín Arrau, intendente de Ñuble.

“Acá se ha trabajado en torno a 
las soluciones, que pasan por 
un trabajo unitario y 
transversal”. 

Paola Becker, gobernadora de la provincia de 
Diguillín.

de de Chillán, Sergio Zarzar, dijo 
que “la conectividad en sectores 
rurales es compleja, puesto que los 
caminos no están en las condicio-
nes adecuadas para realizar un 
traslado correcto. A esto sumamos, 
los problemas con el agua potable. 
Se necesita volcar la inversión en los 
elementos principales en donde se 
ven las complejidades que tienen 
los habitantes de la Región. No de-
bemos olvidar la cesantía, que es 
importante”. 

Zarzar, al igual que la gobernado-
ra Becker, cree necesario mante-
ner a futuro un trabajo conjunto 
con la Región del Bío Bío. “Tienen 
que seguir ligadas (ambas regio-
nes) por diversos factores, no nos 
debemos olvidar de lo que fuimos. 
Pero es más fácil trabajar con 21 co-

Finalmente, en el cargo 
de intendente fue 
ratificado quien fuera 
delegado provincial, 
Martín Arrau.

Como gobernadores 
debutan Cristóbal Martínez 
(Punilla), Rossana Yáñez 
(Itata) y Paola Becker 
(Diguillín).

Anoche el Presidente 
Piñera daría a conocer los 
nombres del primer 
gabinete regional del 
Ñuble.
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“El conductor y los tres 
peonetas fueron agredidos 
dentro de un domicilio”.  
Mayor Oscar Sandoval, 
comisario de Chiguayante. 

“Es lamentable el 
fallecimiento, pero repeler 
un ataque armado es parte 
del trabajo de la policía”.  
Robert Contreras, gobernador. 

“La llamada oportuna a 
Carabineros permitió que 
esta vez no resultaran 
personas heridas”.  
Ricardo Fuentes, alcalde de Hualqui. 

Delincuente fue abatido  
por Carabineros en Hualqui 

HABÍAN ASALTADO UN CAMIÓN REPARTIDOR: ACOMPAÑANTE HUYÓ DEL LUGAR

Un delincuente murió abatido 
por Carabineros, tras asaltar un 
camión repartidor en la comuna 
de Hualqui. 

El hecho ocurrió en la tarde de 
ayer, cuando dos hombres abor-
daron el vehículo y amenazaron 
con armas de fuego al conductor 
y los tres peonetas. 

Los asaltantes obligaron a las 
víctimas a ingresar a una casa en 
la calle Changos, donde los agre-
dieron y les robaron cerca de 100 
mil pesos en dinero efectivo. 

Pero al darse cuenta de que Ca-
rabineros estaba fuera de la vi-
vienda uno de ellos salió apun-
tando a los uniformados, por lo 
que uno de ellos usó su arma de 
servicio, matando a uno de los su-
jetos, mientras que otro huyó del 
lugar, presumiblemente herido. 

El jefe de la Séptima Comisaría 
de Chiguayante, mayor Oscar 
Sandoval, explicó que gracias a 
un llamado recibido en la tenen-
cia de Hualqui, Carabineros de-
moró apenas unos minutos en lle-
gar al lugar. 

“El conductor y los tres peone-
tas fueron agredidos dentro de 
este domicilio y fueron atendi-
dos en un centro asistencial con 
lesiones leves. Nadie más resultó 
herido”. 

El delincuente abatido portaba 
un arma, que deberá ser periciada 
por el personal especializado. 
Agregó que se trabaja para identi-
ficar al sujeto que huyó del lugar. 

Una vecina del sector, Rosa Es-
cobar, comentó que los asaltan-
tes estaban enmascarados y que 
entraron primero a su local bus-
cando a los ocupantes del ca-
mión repartidor. Tras la balacera, 
ella ayudó a uno de los peonetas, 
que venía herido, hasta que se lo 
llevaron para prestarle atención 
médica. 

Esta balacera se suma a los 
otros hechos de violencia ocurri-
dos en la comuna, que comenza-
ron el 21 de abril pasado, con un 
doble homicidio en el Cesfam de 
la comuna, donde hay una perso-
na detenida, y que siguieron el 30 
de junio, con el homicidio de un 
narcotraficante, quien falleció 
tras recibir ocho impactos de bala 
en el tórax. En ese último caso, es 
su esposa quien está imputada 
del crimen. 

El alcalde de Hualqui, Ricardo 
Fuentes, precisó que el delincuen-
te abatido tenía 22 años y tenía 
domicilio en el sector La Leonera 

Una llamada a Carabineros permitió la pronta llegada de los uniformados al 
lugar. Testigos aseguraron que los sujetos iban enmascarados. 

al trabajo que se ha realizado con 
el alto mando de Carabineros”. 

Precisó que sigue la preocupa-
ción de las autoridades por la can-
tidad de armas que hay en ma-
nos de delincuentes, por lo que re-
cordó que el tema está en manos 
del foco iniciado por el Ministerio 
Público para investigar su origen.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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EL DELINCUENTE murió en el lugar y su compañero logró huir. El hecho causó conmoción en los vecinos de la comuna. 

en Chiguayante. Destacó que la 
llamada oportuna a Carabineros 
permitió que esta vez no resulta-
ran personas heridas sin saber 
quienes eran los atacantes. 

El gobernador de Concepción, 
Robert Contreras, destacó tam-
bién la respuesta inmediata de 
Carabineros. “Es lamentable el fa-
llecimiento, pero repeler un ata-
que armado es parte del trabajo 
de la policía”. 

Agregó que esto da cuenta de 

que los reforzamientos policiales 
que han implementado en la co-
muna han dado resultado. 

“En la comuna se ha hecho una 
intervención directa con copa-
miento de Carabineros y pronta-
mente se realizarán mayores con-
troles, ya que se enviará a Carabi-
neros en práctica a distintas 
comunas a reforzar los servicios, y 
una de ellas será Hualqui. Además, 
posteriormente, habrá un aumen-
to de la dotación policial, en base 

La Brigada de Investigación Cri-
minal de la PDI de Talcahuano 
realizó el allanamiento en dos do-
micilios del sector de Denavi Sur.  

Tras un llamado anónimo a la 
línea “Denuncia Seguro”, la Bi-
crim de Talcahuano allanó dos 
casas de manera simultánea en 
Denavisur, operativo que resultó 
con seis personas aprehendidas, 
dos mujeres y cuatro hombres. 

Durante la diligencia policial, 
se incautaron 90 gramos de 
clorhidrato de cocaína de alta pu-

Detienen a seis personas por microtráfico
reza (180 dosis), 192 gramos de 
cannabis sativa (192 dosis) y 3 
plantas de cannabis sativa en eta-
pa de crecimiento. Además, los 
efectivos policiales recuperaron 
más de 1 millón 940 mil pesos de 
dinero en efectivo, cuatro balan-
zas digitales y especies asociadas 
al delito investigado. 

Las personas detenidas con-
taban con antecedentes policia-
les y fueron puestas a disposi-
ción del Juzgado de Garantía de 
Talcahuano.

FOTO:PDI

una denuncia anónima a la 
línea “Denuncia Seguro”, 
600 400 0101, donde no 
queda registro del número.

El operativo se 
logró gracias a 
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“Chile es un país clave 
para la observación 
astronómica”

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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MYLÈNE ANDRÉ Y HUGO MESSIAS, ESPECIALISTAS DE ESO Y ALMA
Profesores, investigadores y di-

vulgadores de ciencia se dan cita, 
desde ayer hasta el viernes, en la 
Universidad de Concepción, en el 
marco del cuarto encuentro de la 
Red Chilena de Educación y Difu-
sión de la Astronomía, que se efec-
túa en dependencias de la casa de 
estudios como también en el centro 
interactivo Cicat. 

El encuentro busca compartir 
experiencias y definir estrategias 
para tender puentes entre la edu-
cación y la astronomía, como 
también poner de relieve la im-
portancia de esta área para el país 
y su desarrollo. 

Por lo anterior, el miércoles una 
de las actividades centrales de lan-
zamiento fue la “Feria de la Astro-
nomía”, instancia que reunió a es-
pecialistas de los observatorios 
Gmto, ESO, Tololo y Alma, además 
de Cicat y Astroudec. 

En la oportunidad, especialistas 
comentaron el papel de Chile en 
cuanto al desarrollo de la astrono-
mía en nuestro país y, asimismo, la 
necesidad de robustecer los esfuer-
zos de divulgación para acercar el 
conocimiento a la población. 

Hugo Messias, astrónomo por-
tugués que actualmente forma par-
te del equipo del Observatorio 
Alma -Atacama Large Millime-
ter/submillimeter Array, el radiote-
lescopio más grande que existe- co-
mentó en ese sentido que “hoy mu-
chos proyectos que son de 
referencia internacional tienen un 
investigador principal basado en 
Chile”. 

“Hoy en día no se tiene institucio-
nes con el número de personas de-
dicadas a la astronomía como sí 
hay en Europa, EE.UU. y Japón, don-
de se trabaja en el área hace siglos. 
Hay que llegar allá, pero pienso que 
Chile está en el buen camino para 
aproximarse a ese punto”, añadió 
Messias. 

Respecto a los desafíos de Chile, 
el experto ejemplificó con que 
“siempre que un observatorio viene 
al país debe destinar un 10% de su 
tiempo para científicos de acá. Eso 
trae mucha gente”. 

“Con todo el desarrollo en astro-
nomía que hubo en décadas pasa-
das, la comunidad científica en Chi-
le ya está bien compuesta y sigue 
creciendo. Hoy en día Chile es 
atractivo por la cantidad de teles-
copios que hay y eso no solo atrae 
a gente que quiere trabajar en astro-
nomía, igualmente, en el desarrollo 
de instrumentación para telesco-
pios”, dijo. 

Por su parte, Mylène André, ou-
treach officer del European 
Southern Observatory (ESO), des-
tacó que “se generen estas instan-
cias para trabajar de manera cola-

FOTO:ASTRONOMÍA UDEC

Expertos internacionales de la astronomía desmenuzaron 
los desafíos futuros de nuestro país, reconocido al nivel 
mundial por la calidad inigualable de sus cielos.

que varios observatorios sean cen-
tro en la observación astronómica 
avanzada”, sentenció.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

borativa en difusión astronómica, 
porque hay muchas universidades 
e instituciones que ya están hacien-
do cosas hace varios años y pueden 
surgir proyectos interesantes en-
tre observatorios y universidades. 
Son muy buenas instancias para 

hablar de temas relacionados”. 
“Chile, desde hace muchas dé-

cadas, es un país donde se ha hecho 
ciencia de punta en astronomía. Se 
instalaron los observatorios por la 
calidad de sus cielos. Entonces, no 
es algo nuevo, sino de hace años en 

FOTO:FACULTAD DE MEDICINA UDEC

UdeC 
compromete 
medidas para 
asegurar 
formación en 
campos clínicos

Ante a las inquietudes plan-
teadas por alumnas de la ca-
rrera de Obstetricia y Pueri-
cultura de la Universidad de 
Concepción, quienes el martes 
se manifestaron preocupadas 
por una eventual extensión del 
pregrado por la falta de cam-
pos clínicos, la casa de estu-
dios comunicó ayer que está 
“tomando las medidas nece-
sarias para responder como 
institución frente a los costos 
que esto signifique para aque-
llos estudiantes que se encuen-
tren al día en sus estudios”. 

Mediante una declaración, 
el plantel indicó que, junto con 
lo anterior, “la Vicerrectoría 
ha entregado recursos que 
permiten financiar campos 
clínicos alternativos en la ciu-
dad de Chillán, a fin de que 
los estudiantes puedan com-
pletar sin mayores contra-
tiempos sus estudios en los 
plazos establecidos”. 

“Estamos definiendo un pro-
cedimiento que permita que 
cada facultad que requiere 
campos clínicos en las carreras 
de pregrado, pueda contar con 
los recursos adecuados para 
efectuar esta importante ta-
rea de formación de los estu-
dios universitarios. Para esto, 
nos encontramos desarrollan-
do un programa que garantiza-
rá la ejecución adecuada de 
los campos clínicos en el perio-
do que corresponda”, cierra el 
escrito de la universidad.
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IPC
Julio

Anual

0,4%
2,7%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Abril-Junio 2018 3,7%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.137,49 

COMMODITIES 

-0,69% Igpa -0,61%

Celulosa ( US$/T) $1.229,00 Cobre (US$c/libra)$265,35
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $ 68,72

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM SEPTIEMBRE

$45.999,00

$27.308,66
Dólar Observado $691,05 Euro $800,14 

26.023,69  

Desempleo juvenil es la mayor 
preocupación en la Región 

DETECTÓ ÚLTIMA ENCUESTA DE PERCEPCIONES ECONÓMICAS

El centro de estudios de Corbio-
bío determinó que el desempleo, 
en especial el juvenil, es hoy la 
principal preocupación de los ha-
bitantes de la Región a agosto de 
este año, realidad plasmada en 
la última Encuesta de Percepcio-
nes Económicas. 

Esto se ve reflejado, por ejem-
plo, cuando se consulta si existe 
alguien en la casa que se encuen-
tre sin trabajo, donde un 39% res-
pondió que sí, mostrando leve re-
punte respecto a la medición de 
abril (37,2%). 

“Es un tanto esperable debido 
a la estacionalidad, ya que en in-
vierno suele aumentar el desem-
pleo. Sí es preocupante al com-
prar con el año pasado, ya que en 
julio el porcentaje alcanzaba un 
35,9%, lo que habla de una dificul-
tad que está teniendo el sistema 
económico regional para gene-
rar más puestos de trabajo”, plan-
teó el economista de Corbiobío, 
Ariel Yévenes. 

Otro dato no menor es el au-
mento de la cesantía más marca-
da en jefas que en jefes de hogar. 
Un 18,7% de las personas que no 
están trabajando dentro de un 
hogar son mujeres, versus el 
12,5% de abril. 

Mientras en el caso de los hom-
bres jefes de hogar, el porcentaje 
baja de 22,8% a 17,6% entre agos-
to y abril de este año. 

Pero, sin duda, el otro dato cla-
ve retrata que el segmento joven 
profesional es el que está siendo 
más afectado, llegando a 31,7% 
de participación. Esto se agrava, 
ya que aunque bajó respecto a 
abril en 4 pp., aumentó en igual 
número respecto a 2017. 

“No obstante, hay que tener en 
cuenta que la estructura de de-
sempleo se mantiene constante 
desde el año pasado. Por otro 
lado, esta zona tiene alta presen-
cia de educación superior, pero de 
todas formas es preocupante que 
nuestro sistema productivo no 
esté generando las condiciones 
que impidan fuga de capital hu-
mano a otras regiones”, sostuvo 
Yévenes. 

 
Expectativas 

En general, los 1.122 encuesta-
dos coinciden en que hay relati-
vas mejores condiciones econó-
micas que dejan ver la luz al final 
del túnel, también, aflora la sen-
sación de que ante cualquier vai-
vén interno o internacional, la es-
perada recuperación económica 
se estanque. 

Ante la pregunta si hay oportu-
nidades de encontrar trabajo du-
rante los próximos seis meses, un 
53,3% estimó que sí, versus el 50,5% 
de abril (el año pasado llegaba a 
51,5%), y aumenta la incertidum-
bre, ya que los “no sabe no respon-
de”, aumenta de 7,6% a 10,8%. 

Por otra parte, ante la consulta 
de la responsabilidad que le cabe 
al gobierno para frenar el desem-
pleo, sí se dio una diferencia sig-
nificativa respecto a la medición 
de abril, ya que las respuestas “no” 
aumentaron de 48,4% a 61,5%, 
mientras quienes dijeron que “sí”, 
llegaron a un 29,1%, versus el 

Si bien el desempleo aparece como un problema constante, preocupa que no 
se aprovechen las mejores expectativas macroeconómicas.

Un 25,7% dijo que era favorable 
para la Región del Bío Bío, un 
43,4% dijo que no tendrá ningún 
impacto y un 30,9% estimó que se-
ría perjudicial para Bío Bío. 

Sobre si hay que seguir divi-
diendo al país para lograr desa-
rrollo económico, un 57,7% plan-
teó que no y un 37,3% dijo que sí. 

Los NS/NR representaron un 
5%. 

Y acerca de si la creación de 
Ñuble será buena para sus habi-
tantes, un 50,8% dijo que sí. 

Un 35,3% expresó que será lo 
mismo y un 13,9% estimó que se-
ría perjudicial para quienes habi-
ten ahí. 

La encuesta fue telefónica y rea-
lizada en las 54 comunas de Bío 
Bío y Ñuble, desde el 20 al 28 de 
agosto.

28,1% de abril. 
¿Cuál es el temor de perder su 

trabajo en los próximos meses, 
un 24,1% mostró un nivel mode-
rado, y el nivel alto subió de 7,9% 
a 9,6%. 

“Constatamos que en abril ha-
bía una marcada mejora en las 
expectativas económicas, pero a 
estas alturas no lo están perci-
biendo, por lo que el desafío para 
las autoridades es que las cifras 
macro de recuperación (Imacec-
Inacer) se traduzcan en un bie-
nestar para las personas, vía me-
jora en el empleo, de lo contrario, 
seguirá aumentando el empeo-
ramiento de las expectativas, pese 
a que son mejores que las del año 
pasado”, sostuvo el economista. 

Yévenes recordó que el empleo 
es el último indicador en subir 
cuando el consumo se dinamiza, 
impulsando la inversión. 

“Por eso, es importante una 
mejora en las expectativas de in-

versión, porque si estas se concre-
tan, deberíamos tener una situa-
ción de empleo un poco mejor en 
el median plazo, pero hasta aho-
ra eso no sucede y complica, por-
que se puede perder el impulso de 
las expectativas macro”. 

 
Empresas 

¿Cómo calificaría la situación 
económica de las empresas de la 
zona? 

La percepción de las personas 
es similar a la de las empresas: 
un 50,6% respondió que regular, 
un 24% buena y un 16,8% mala. 

Y sobre cómo calificaría la si-
tuación actual del empleo en la 
Región, el ítem regular bajo de 
55,5% en abril, a 51,9% en agosto. 

Mala, subió de 23,6% a 30,4%. Y 
buena, disminuyó de 12% a 10%. 

 
Ñuble 

La última medición incorporó 
a la nueva Región de Ñuble. 
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Javier Ochoa Provoste 
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Tamaño muestral de 
última encuesta
Fueron 1.122 encuestados y el error 
muestral fue de 2,8%, con un nivel de 
confianza de 95%.

¿Se encuentra usted, o alguien que viva en la casa, 
sin trabajo en este momento?

La persona que está sin trabajar es:

Si No

62,8%
60,9%

37,2% 39,1%

Abril 2018

Agosto 2018

¿Hay oportunidad de encontrar trabajo durante los 
próximos seis meses?

¿Cómo calificaría la situación actual del empleo en la región?

Si NS/NRNo

41,9%

35,9%

50,5%
53,3%

7,6%
10,8%

Muy buena NS/NRBuena Regular Mala Muy mala

0,4% 1,2%

12%
10%

55,5%
51,9%

23,6%

30,4%

5,9% 4,7%
2,6% 1,8%

Abril 2018

Agosto 2018

Abril 2018

Agosto 2018

Abril 2018

Agosto 2018Jefe de hogar

Jefa de hogar

Enseñanza media
incompleta

Egresado
enseñanza media

Joven profesional

22,8%
17,6%

12,5%
18,7%

3,1%
5,5%

15,3%
12,1%

35,8%
31,7%

Otros 10,5%
14,4%

FUENTE: CORBIOBIOBIO SARAH MONTTI • DIARIO CONCEPCIÓN
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El mundo empresarial 
mira con recelo todavía la 
separación. Sin embargo, 
se espera trabajar de 
manera macro regional 
para no perder 
fuerza.

es promover a Bío Bío y a Ñuble 
como la primera Macro 

Región a nivel na-
cional .  Es decir,  
trazar de igual a 

igual objetivos co-
munes de los cuales 

los dos podamos ir 
creciendo, desarro-
llándonos como un 
polo alternativo y no 
de competencia a lo 
que se pueda dar a 

otras zonas del país”, 
explicaba en marzo de 
este año el director de 

Corbiobío, Andrés 
Cruz. 

El presidente de 
Corbiobío, José 

Miguel Steg-
meier, en la vís-
pera de cele-
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TRAS OFICIALIZARSE A ÑUBLE COMO REGIÓN
Fue una determinación resistida 

por el mundo empresarial y algu-
nos sectores políticos, pero lo cier-
to es que Ñuble y Bío Bío oficial-
mente ya están separadas. 

Aún están por verse los efectos, 
pero en términos empresariales, la 
vieja Región quedará con 29.297 
empresas y 128.474 trabajadores 
menos. 

Esto se desprende de los pro-
pios datos del Servicio de Impues-
tos Internos actualizados en 2017. 

Así, de un total de 110.808 firmas 
que habían hasta ayer en los dos te-
rritorios, sólo 81.511 y 499.233 
puestos de trabajo quedarán en el 
Bío Bío. 

Mientras que en Ñuble perma-
necerán los 29.297 ya señalados, 
junto con una fuerza laboral de 
128.474. 

Igualmente, esto quiere decir que 
de los más de $785 millones de Uni-
dades de Fomento que se registran 
por conceptos de ganancias o ven-
tas al año, poco más de $639 millo-
nes serán generados por Bío Bío. 

Esto muy superior a los más de 
$90 millones de UF de Ñuble. 

 
Resistencia 

En su momento, la Cpcc criticó 
fuertemente la división, especial-
mente por Ronald Ruf. 

“Al dividirnos estamos perdiendo 
competitividad. Nos estamos de-
sagregando en lugar de potenciar-
nos”, declaraba en esos entonces. 

Y lo mismo hacía el presidente de 
Corbiobío, José Miguel Stegmeier, 
que tildaba la separación como 
una acción “más sentimental que 
racional”. 

En julio del año pasado, el geren-
te general de Asexma Bío Bío, Al-
fredo Meneses, hizo la siguiente 
interrogante: “Se dividió el sur en 
Los Ríos y Los Lagos. Hoy día lo ha-
cen con la Región 
del Bío Bío. Ma-
ñana será Acon-
cagua, como ya 
se está anun-
ciando. Enton-
ces, ya que esta-
mos en la lógica de 
desmembrar al 
país, ¿cuándo le 
toca a la Metro-
politana?”. 

En ese contex-
to, el presidente 
del Comité Ñuble 
Región, Hérex Fuen-
tes, defendió con todo 
la postura de Chillán. 

“Lo que opine Corbio-
bío o los agentes econó-
micos de Concepción no 
nos importa. A nosotros 
no nos incumbe ese 
tema. Tenemos que 
pensar en nosotros 
como región, como 
Ñublesinos. No tene-
mos que estar pensan-
do en Bío Bío y menos 
en Concepción, menos en Arauco 
y menos en Los Ángeles”, dijo a Dia-
rio Concepción en su oportunidad. 

 
Visión actual 

Corbiobío sigue viendo con 
preocupación esta ruptura y es lo 
que han planteado al intendente 
Jorge Ulloa. 

Es por ello que a comienzos de 
año, la entidad solicitó que se pro-
picie la creación de una Macro 
Región. 

“Una de las grandes propuestas 

Definitivo: Bío Bío  
se queda con 29.000 
empresas y 128.000 
trabajadores menos

brarse Ñuble como región, sostu-
vo que el norte es el trabajo man-
comunado y que de alguna forma 
el mundo agroindustrial lo viene 
haciendo desde hace tiempo. 

Igualmente, en términos empre-
sariales, la escisión no afecta mu-
cho, pero sí en términos de impor-
tancia territorial y de poder frente 
al resto del país. 

“El punto es que se pierde fuerza 
y, claramente, vamos a quedar en 
un lugar más atrás y sobre todo Ñu-
ble”, aseveró Stegmeier. 

Lamentó la situación, puesto que 
“nuestra potencia era la unión de 
estar juntos las cuatro provincias, 
lograr con eso ser la región más 
grande del país”. 

El gerente general de la Cámara 
de la Producción y el Comercio de 
Concepción (Cpcc), Ronald Ruf, ex-
presó que mantiene su postura ini-
cial: que fraccionar no necesaria-
mente significa descentralizar. 

“Las comunas más aledañas, ha-
cia la cordillera y hacia el mar van 
a seguir siendo comunas peque-
ñas. Ahora, si el sistema administra-

tivo que tiene Chile 
desde hace muchos 
años, si fuera más 
eficiente, te aseguro 
que no es necesario 
crear más regiones. 
El tema es cómo ha-
cemos llegar más 
recursos para que, 

finalmente, los habi-
tantes tengan un me-
jor bienestar”, plan-
teó Ruf. 

Asimismo, pidió 
que no se siga con 

este tipo de acciones. 
“Los países desarrolla-

dos vienen de vuelta y están achi-
cando sus regiones”, comparó el re-
presentante de la Cpcc. 

Stegmeier en este punto fue más 
duro todavía y que el resultado ac-
tual . “El mundo político se aceleró 
mucho con esta situación”. 

Por otro lado, el gerente general 
de Asexma Bío Bío y representan-
te de la Mesa Comex, Alfredo Mene-
ses, sentenció: “Fue una decisión 
política y uno pudiera pensar que 
había algo estratégico, pero tampo-
co. Fue de conveniencia”. 

Eso sí, añadió que como gremios 
se debe hacer un mea culpa. “Se de-
bió, en un principio, haber plantea-
do la inconveniencia y esto es di-
vidir para reinar. La realidad de 
hoy es que tenemos una región 
más pequeña”, Meneses. 

Es por ello que llamó a redefinir 
o afinar la Estrategia Regional de 
Desarrollo, ERD, y a dar vuelta la 
página. 

En ese sentido, la idea de que Bío 
Bío sea la capital logística de una 
macro región conformada por 
Maule, Bío Bío, Ñuble, la Araucanía 
e, incluso, Los Lagos, es el camino 
a seguir y subrayó que “está el capi-
tal intelectual” para hacerlo. 

“Tenemos un mega puerto y ae-
ropuerto funcionando. Hay que po-
tenciarlos. Hay cargas terrestres, 
como las importaciones que vie-
nen de argentina (en tránsito). Lo 
mismo con las exportaciones des-
de la Región. Entonces en esa pers-
pectiva, hoy tenemos que enfocar-
nos en eso, por que debemos ser un 
eficiente proveedor de servicios 
para la macro zona sur de Chile”, 
concluyó Meneses.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

“Esto es dividir para reinar. La 
realidad que tenemos hoy es 
que tenemos una región más 
pequeña”.

Gerente general de Asexma Bío Bío, Alfredo 
Meneses.

“Nuestra potencia era la unión 
de estar juntos las cuatro 
provincias, lograr con eso ser la 
Región más grande del país”.

Presidente de Corbiobío, José Miguel 
Stegmeier.

“Vamos a aumentar el gasto 
público en una enormidad y es 
para siempre. Eso hay que 
tenerlo claro”.

Gerente general de la Cámara de la 
Producción y el Comercio (Cpcc), Ronald Ruf.

FRASE

ANDRÉS OREÑA P.
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IPoM: más crecimiento 
e inflación controlada
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Twitter @DiarioConce 
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Buenas noticias trae el último In-
forme de Política Monetaria, IPoM, 
correspondiente al tercer trimestre 
del año. El documento elaborado 
por el Banco Central será presenta-
do hoy en Concepción por el econo-
mista Pablo García, consejero del 
instituto emisor, quien será el en-
cargado de dar a conocer los al-
cances de la Política Monetaria, de 
acuerdo a las expectativas y proyec-
ciones económicas en materia de 
inflación. 

En el reporte del BC se realiza 
una importante corrección al alza 
respecto a los pronósticos para el 
crecimiento de Chile. Así, de acuer-
do al reporte, se fija una proyec-
ción entre 4,0% y 4,5% el rango de 
expansión del PIB para 2018, supe-
rior al 3,25% - 4,0% estimado en ju-
nio pasado. 

Se adelantó, también, que duran-
te el año 2019, la economía chilena 
crecerá en un rango entre 3,25% y 
4,25%, mientras que para el 2020, 
ese rango será de entre 2,75% y 
3,75%. 

El BC, también, reconoció que 
ha existido en estos meses un cre-
cimiento de la inversión y el estímu-
lo local. Admitió que el impulso ex-
terno será algo menor que en junio. 
En relación a la llamada guerra co-
mercial, el instituto emisor desta-
ca sus efectos en economías como 
la norteamericana y la China en 
cuanto a menores tasas de expan-
sión, sin embargo, indica que en el 
caso de Chile, solo hay un riesgo 
menor. 

Tanto los agentes del mercado 
como académicos calificaron como 
una buena noticia el rango de ex-
pansión del producto Interno Bru-
to (PIB) para el 2018 de 4,0% y 4,5%, 
superior a lo estimado en el Infor-
me de Política Económica (IPoM) 
de junio pasado. 

Sin embargo, hay dudas respec-
to a los efectos de la guerra comer-
cial entre China y Estados Unidos, 
la baja en el empleo versus el alza 
del crecimiento, el efecto de los mi-
grantes y el fin del ciclo expansivo, 
entre otras variables. 

El reporte del BC será presenta-
do hoy a partir de las 8:30 horas, en 
el Hotel Radisson, en una activi-
dad conjunta del Central, la Sofofa 
y la Cpcc.

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

SERÁ PRESENTADO HOY EN CONCEPCIÓN

Informe del Banco Central trae buenas noticias en 
materia macroeconómica. 

Equipo Economía&Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

El 58% de las 
empresas dará 
aguinaldo a sus 
trabajadores

Un estudio de Randstad arro-
jó que 58% de las compañías 
consultadas entregará aguinal-
do en 2018, 14 puntos porcen-
tuales menos que 2017 y 23 pun-
tos más bajo que en 2016. La 
mayoría de las organizaciones 
entregará entre 50 y 90 mil pe-
sos, con 35% de los encuesta-
dos que señala este rango de di-
nero; seguido por la opción de 
menos de $50 mil, con 33%. El 
tramo siguiente es entre 90 y 
130 mil pesos, con 18%; luego 
entre $130 y $180 mil, con 7% de 
las menciones; mientras que 
otro 7% obtendrá más de $180 
mil. El 2% de los encuestados 
entregará el aguinaldo a través 
de días libres y entrega de un 
pack de productos de la empre-
sa y otras modalidades.
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está programado este 
especial concierto, 
que tendrá como base 
el jazz, pero que se 
mezclará con variados 
ritmos. 

horas
20

Pedro Villagra trae ritmos de 
raíz a ciclo de Vess Producciones

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

HOY EN MC DISCOTHEQUE

El saxofonista hará su debut 
junto a su banda en la sexta 
sesión de Noches de Jazz, Vinos 
& Blues de este año.

Cada mes, el ciclo Noches 
de Jazz, Vinos & Blues sor-
prende con interesantes y só-
lidas propuestas que en mu-
chas ocasiones, en sus más 
de diez años de trayectoria, 
han sobrepasado las etique-
tas melódicas que rigen su 
línea curatorial musical. 

La cita de esta sesión, pro-
gramada para hoy a las 20:00 
horas en MC Discotheque, 
va por esa senda con Pedro 
Villagra y la Pedroband, 
quien desplegará una fusión 
sonora que mezcla jazz y mu-
cho más. 

“Estamos presentando la 

versión cuarteto de la Pedro-
band, que se arma con percu-
sión, piano, bajo y saxo, po-
niendo acento en el jazz lati-
no y parte del repertorio que 
mostraremos está conteni-
do en el disco ‘Imprólogo’ 
grabado el 2007. Un reperto-
rio basado en ritmos de raíz, 
en una fusión, por ejemplo, 
de cueca jazz, jazz andino o 
afrobrasilero y, también, ob-
viamente, afroamericano, 
pero con composiciones ins-
piradas en el paisaje sureño”, 
detalló el músico. 

Esta presentación, ade-
más, marca el debut del sa-
xofonista en este espacio 
creado por Vess Produccio-

nes, lo que viene a coronar 
sus 20 años de trayectoria, es 
decir, “me parece un debut 
doblemente maravilloso, 
porque hay un cierto vacío 
de la Pedroband en Concep-
ción, siendo que cumplimos 
dos décadas desde la graba-
ción de nuestro primer ál-
bum, por lo que este 2018 no 
deja de ser importante. 
Nuestra presencia en No-
ches de Jazz, Vinos y Blues 
viene a ser un reconocimien-
to de este camino recorrido 
y hace justicia a una música 
que ha dejado huella en ge-
neraciones de músicos na-
cionales a través de nuestras 
composiciones, de lo hecho 
transversalmente con la 
poesía”, señaló el también 
guitarrista y compositor. 

Las entradas para esta no-
che de sonidos sincopados 
fusionados tienen un valor 

de $14.000 general y $12.000 
socios MDS. Incluso, acceso 
al Casino y degustación de 
vinos. Disponibles en bolete-
rías del Casino Marina del 
Sol, Disquería Penquista (Ga-
lería Santander, local 9) y 
Teinda Random (planta baja 
Galería Caracol). 

Prolífica senda 
El pasado 22 de agosto, y 

en el marco del festejo por los 
20 años de camino musical, 
la Pedroband lanzó el single 
“Azul marino”, adelanto de lo 
que será su octavo largadura-
ción, el cual lleva por título 
“Fáciles de piel”, y que será li-
berado en su totalidad el 12 
de octubre próximo. 

“Estos años han sido una 
senda de una permanente bús-
queda, con una prolífica pro-
ducción discográfica, ocho ál-
bumes es un número conside-
rable de grabaciones. Tenemos 
un bagaje contundente, al cual 
constantemente recurrimos y 
se va nutriendo de nuevos te-
mas, además de variadas cola-
boraciones”, dijo Villagra.

FOTO: VESS PRODUCCIONES.

FOTO: GUSTAVO ZAMUDIO.

Una de las bandas emble-
máticas de la escena musical 
penquista está de fiesta. Se 
trata de los locales de Emana, 
quienes mañana a las 21:00 
horas en el Bar Concepción -
Chacabuco 1224- celebran 12 
años de trayectoria musical. 

Un show que se proyecta 
será de largo aliento, ya que 
repasarán temas de toda su 
discografía más algunas sor-
presas que incluirán en su 
próximo álbum. 

Más allá del repertorio en 
sí, el concierto contempla la 
participación de algunos in-
vitados especiales, como el 
músico penquista Jorge Ara-
se, la cantante Carla Verdugo, 

quien, además, grabo junto a 
la banda el ultimo single 
“Buena fortuna”, y la voz de 
radio Futuro y radio Región 
16, Lucho Muñoz. 

Emana es una banda de 
rock & love nacida el 2006, 

posteriormente, cuatro años 
después sacan su primer LP 
“Un nuevo sol” y luego los EP’s 
“Xtras” (2011), “Alas blancas” 
(2012) y “Segundo nivel” 
(2015). Trabajos todos dispo-
nibles a través de Portaldisc.

LA BANDA tiene preparada una jornada especial para sus 
fans, con música que resume de buena forma sus 12 años.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Emana celebra 
12 años de vida 
con concierto en 
Bar Concepción

Club 
Concepción 
recibe show de 
baile y stand up

Este sábado 8 de sep-
tiembre, a las 21:30 horas 
en el Club Concepción, 
está pactado el evento 
“Let’s dance”, show de bai-
le de primer nivel que ten-
drá como protagonista a 
Neilas Katinas (en la foto), 
campeón mundial de 
ballroom y actual jurado 
del programa Rojo de 
TVN. 

Espectáculo que será 
complementado con un 
stand up comedy a cargo 
de la comediante local 
Cotó Ubilla. Las entradas, 
que incluyen cover y 
snack, tienen un valor ge-
neral de 20.000 pesos (dis-
ponibles en el número 
4127 37700).
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Lanzamiento del concurso  
Desafío High Tech

IVÁN FIERRO y Marcelo Moraga.RODRIGO FUENTES, María Andrea Rodríguez y Claudio Maggi.

JAVIERA DÍAZ, Daniela Pérez, Jazmín Meza y Vannesa Espejo. FABIOLA SALCEDO, Camila Gutiérrez, María Ester González, Helen Díaz y Zenón Jorquera.

 JAIME ESPEJO, Felipe Alveal, Diego Alcalde y Cristián Puga. LUIS QUIÑONES y Paula Quiñones.

MARÍA EUGENIA SILVA, Camila Gutiérrez y Helen Díaz.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

RODRIGO FUENTES, María Andrea Rodríguez y Claudio Maggi.

“Lanzamiento concurso 
de emprendimiento univer-
sitario, Desafío High Tech 
2018. Este busca seleccio-
nar proyectos innovadores 
de base tecnológica, con 
alto potencial de crecimien-
to y orientados a la creación 
de nuevos emprendimien-
tos. Como novedad de esta 
sexta versión, el concurso 
se replicará en las tres sedes 
de la Universidad de Con-
cepción: Los Ángeles, Chi-
llán y Concepción, donde 
esta semana fue lanzado. In-
cubaUdeC, junto a la Escue-
la de Administración y Ne-
gocios UdeC Chillán, Facul-
tad de Agronomía UdeC 
Chillán, Gearbox de la Fa-
cultad de Ingeniería, Casa 
W, Unidad de Innovación y 
Gestión de Proyectos UdeC 
Los Ángeles, Unidad de In-
novación y Gestión de Pro-
yectos UdeC Chillán y el 
Centro de Innovación del 
Instituto Profesional Virgi-
nio Gómez, son los organi-
zando de este año”.

CONSTANZA CLEMO, Juan Carlos Alisto y Nicolás Zilic.
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En Bañolas, España, se encuentra la selec-
ción nacional adulta de remo, que está reali-
zando un entrenamiento previo para lo que 
será su participación en el Campeonato Mun-
dial 2018, que se realizará en Plovdiv, Bulgaria, 
y que se extenderá hasta el 16 de septiembre.  

Esta nueva concentración internacional tie-
ne por gran objetivo adaptarse al cambio ho-
rario para luego realizar la parte final de la pre-
paración en una pista internacional. El equi-
po criollo es encabezado por los hermanos 
Abraham y otros deportistas locales.

Selección chilena de remo prepara el Mundial

FOTO:FEDERACIÓN CHILENA DE REMO

consecutivos ostenta 
Valentín Díaz en el Open 
Chile, luego de ser campeón 
en 2016, 2017 y 2018.

títulos
3

En 2019, el penquista 
defiende el oro del Master 
International Ibjjf Jiu-Jitsu 
Championship South 
America .

El próximo año 
tendrá dura tarea

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Una temporada notable está 
completando el exponente local de 
Brazilian Jiu Jitsu, Valentín Díaz, 
quien acaba de colgarse nuevas me-
dallas en un evento internacional. 
Luego de que hace apenas un mes 
se proclamara campeón de la cate-
goría Master 2 Peso Pesado en el 
Master International Ibjjf Jiu-Jitsu 
Championship South America, de-
sarrollado en Brasil (cuna mundial 
de la disciplina), el penquista volvió 
a brillar en lo más alto del podio de 
un evento de similar nivel. 

Esta vez, en Viña del Mar, lugar 
donde se llevó a cabo el Open Chi-
le de la asociación Cbjje, único 
evento internacional organizado 
en Chile por esta entidad brasileña, 
quien lo trae al país una vez al año. 

En un certamen que convocó a 
los mejores exponentes del país, 

en dos modalidades diferentes. Así 
es que contento por eso y porque 
pude rendir al máximo en la última 
instancia internacional que tengo 
este año”, agregó. 

A sus 37 años, Valentín Díaz dice 
ir por el camino correcto para se-
guir creciendo en un arte marcial 
de características únicas como el 
Jiu Jitsu Brasileño, donde la edad y 
otras características físicas pasan a 
segundo plano, siendo la técnica 
lo que manda. “Ahora para mi vie-
ne seguir haciendo una pretempo-
rada buena, con torneos pequeños 
en diferentes ciudades y con la ta-
rea de mantener un buen entrena-
miento para volver a Brasil el pró-
ximo año y defender mi corona en 
el master”, cerró.

potentes en la ropa. Ahí me tocó 
enfrentar a un brasileño y a dos 
chilenos, fueron muy bonitas lu-
chas donde pude finalizar a dos 
rivales mientras que la otra pelea 
la gané por puntos. En la serie sin 
Gi me impuse en dos luchas para 
llegar a la definición por el oro, 
donde tuve un combate excelente 
para finalizar en 40 segundos a mi 
contrincante”, contó. 

Rendimiento que lo dejó conten-
to, dado el alto nivel del campeona-
to. “Quedé conforme porque fueron 
buenas luchas frente a rivales de ca-
libre. El Open Chile es la competen-
cia más grande de la disciplina que 
se hace en nuestro país, un torneo 
internacional, pero que se hace acá 
bajo la tutela de una federación 
brasileña (Cbjje), que es la segunda 
más grande del mundo, así es que 
tiene mucha validez haber obteni-
do dos medallas de oro y más aún 

además de expertos de potencias 
sudamericanas, como Argentina, 
Brasil y Uruguay, Díaz logró impo-
ner una vez más su calidad para 
colgarse dos medallas de oro. 

La primera llegó en la modalidad 
Gi (con kimono), mientras que la otra 
fue sin Gi (con camiseta y short), lue-
go de imponerse en seis combates 
consecutivos. De esta manera, el de-
portista de Concepción se alza como 
el más destacado de la Región en la 
especialidad y uno de los mejores 
representantes chilenos. 

 
El camino del guerrero 

Sobre su experiencia en el im-
portante torneo, Valentín Díaz re-
lató como fue construyendo sus 
victorias. “Gané en dos modalida-
des que son bien diferentes. Con Gi 
se transforma en un deporte mu-
cho más lento, pero a la vez fuerte, 
porque los agarres son mucho más 

VALENTÍN DÍAZ GANÓ DOS OROS EN EL OPEN CHILE 2018 CBJJE

Luchador penquista se tituló el 
mejor de todos y por partida doble
El deportista se coronó tricampeón en dos categorías distintas del certamen internacional 
realizado en Viña del Mar y catalogado como uno de los mejores del continente.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

FOTOS:VALENTÍN DÍAZ
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Por el rechazo: Simón 
Marín, Exequiel Segall 
y Alejandro Musa. En 
contra: Carlos Labbé y 
Carlos Espinoza.

Tres votos 
contra dos

Rechazan 
denuncia de 
Vial y jugará 
el descenso

Estaban confiados de que 
tenían las pruebas suficien-
tes, pero el Tribunal de Dis-
ciplina de la Anfp consideró 
que no bastaban para pro-
bar su denuncia. El alegato 
de Fernández Vial fue recha-
zado tres votos contra dos y, 
aunque apelable, determina 
que la ”Maquinita” jugará la 
liguilla de abajo porque los 
tres puntos se quedan en ma-
nos de General Velásquez, tal 
como ocurrió en cancha. 

El ayudante de kinesiólogo 
de General Velásquez. Héc-
tor Lazo, fue el centro de la 
polémica pues los aurinegros 
denunciaron que durante el 
partido contra ellos y gran 
parte del torneo ejerció una 
función distinta a la que es-
tipula su contrato, y cumplió 
claramente la tarea de prepa-
rador de arqueros, mientras 
en la planilla figuraba espe-
cíficamente con el cargo de 
kinesiólogo. 

El Tribunal determinó que 
“la escasa prueba aportada 
por la denunciante no logra 
acreditar que el contrato que 
tiene registrado el señor Lazo 
en la Anfp no coincida con las 
labores con la cual se le regis-
tró en la planilla de juego. Si 
bien es cierto, la imagen ( fo-
tografías) da cuenta que el se-
ñor Lazo estaba con guantes 
de arquero y entrenando con 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

de este domingo, los 
morados reciben a Hualqui 
por la segunda fecha de esta 
segunda de tres etapas.

horas
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IGNACIO HERMOSILLA CELEBRÓ OTRA VEZ CON LA CAMISETA LILA:

“Estaba intranquilo sin los goles”

“Llevaba como un mes y medio 
sin marcar y el gol contra Parral 
fue como un desahogo. Estaba in-
tranquilo sin los goles porque sé lo 
que puedo dar y por eso me exijo 
harto. Lo importante es que vol-
vieron a salir en la etapa más impor-
tante”, comentó Ignacio Hermosi-
lla, autor del 1-1 frente a Buenos Ai-
res, en Parral. 

El ariete llegó a 12 goles y, junto 
a su compañero Daniel Benavente, 
han aportado con 25 de los 42 tan-
tos del “León”. El “Nacho” comentó 
que “con él nos conocemos desde el 
año pasado, porque jugamos juntos 
en el Instituto Virginio Gómez. Aho-
ra nos encontramos en Concep-
ción y nos acoplamos súper rápido, 
por nuestras características de jue-
go y la buena onda que hay”. 

La primera fecha, con dos empa-
tes y Caupolicán como único gana-
dor, demostró que los seis equipos 
en carrera tienen un nivel parejo. 
“Por eso pensamos que el empate 
en una cancha tan difícil no es del 

todo malo. Lo más importante será 
hacernos fuertes como locales, que 
es donde basamos gran parte de la 
buena campaña que nos dejó pun-
teros de la primera ronda. Debemos 
repetir eso”, apuntó el “10”. 

 
Selva morada 

D. Concepción ganó 10 de los 11 
partidos que disputó como local, 10 
fueron en el Ester Roa y uno en El 
Morro. Solo Cabrero se fue con las 
manos llenas. Hermosilla apuntó 
que “desde la pretemporada que 

empezamos a tomarle la mano a 
nuestra cancha, a sus dimensiones 
y a cómo debemos jugar ahí, pero 
también hay un compromiso de to-
dos de que en casa nadie puede pa-
sarnos a llevar y tenemos que dejar 
todos los puntos acá. Y, bueno, si no 
se da un día, van a tener que pelar-
la mucho para sacar algo. Tenemos 
uno de los estadios más lindos del 
país. Imagínate... El partido que le 
ganamos 2-1 a Hualqui, con casi 6 
mil personas de morado. Esas cosas 
también influyen”. 

De su próximo rival, advirtió que 
“es un equipo duro, que se para bien 
y llega mucho a jugadas de gol (es 
el más anotador de la serie, con 49 
tantos). Le ganamos dos veces en la 
primera etapa (2-1 y 3-2), pero 
siempre tuvimos que dar vuelta los 
partidos. Son complicados y más en 
esta fase donde ya te estás jugando 
todo. Tenemos que hacernos fuer-
tes en casa”.
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IGNACIO HERMOSILLA es uno de los goleadores lilas, junto a Daniel 
Benavante. Entre ambos, acumulan 25 dianas y meten miedo a Hualqui.

Atacante habló de su tanto número 12, la dupla con 
Benavente y el tercer partido del año frente a Hualqui.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

los arqueros antes del inicio 
del partido, ello no acredita 
por sí solo que se le incluyera 
en la planilla en una calidad 
distinta a la registrada en la 
Anfp” y agregó que “el solo he-
cho de que el señor Lazo lan-
ce balones a los arqueros an-
tes de comenzar el partido no 
puede considerarse como in-
fracción a la norma”. 

Con esta justificación, la 
denuncia aurinegra fue re-
chazada desde Santiago.

OBITUARIO

Dios ha llamado a su reino celes-
tial a nuestra amada esposa, ma-
dre, suegra, abuelita, hermana, 
cuñada y tía. Sra. 
 

ELVIRA ROZAS 
VÁZQUEZ 
(Q.E.P.D.) 

 
Su velatorio se realiza en la Pa-
rroquia San Agustín (Castellón # 
284, Concepción). Su funeral será 
hoy, después de una misa a las 
13:00 h, saliendo el cortejo al Ce-
menterio nº 1 de Talcahuano.  
 
La Familia 
 
San Pedro de la Paz, 06 de sep-
tiembre 2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

5/14 2/16
LOS ÁNGELES

4/25
SANTIAGO

3/17
CHILLÁN4/24

RANCAGUA

4/18
TALCA

6/13
ANGOL

5/12
TEMUCO

3/11
P. MONTT

3/15
JUEVES

4/17
VIERNES

4/18
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

Santoral: Eva

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Barrio Salud 
• Rengo 524

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Valdivia 149, Local 39
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